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предлоги



Понятие о предлоге

Предлог – служебная часть речи, которая 
выражает зависимость существительных, 

числительных и местоимений от других слов в 
словосочетаниях и предложениях.

1. Предлоги, как и окончания самостоятельных 
слов, служат для связи слов в словосочетаниях и 
предложениях.
Пойти в лес, выйти из леса, зайти за дом.
2. Предлоги, как и другие служебные части речи, 
не изменяются.



Разряды предлогов по значению
► пространственные (указывают на место) – у, в, на, из, 

за, из-за, к, над, под, из-под, до, перед, через, вокруг, 
мимо, между, около, поперёк, подле, возле, близ, 
вдоль, вне, внутри, сквозь, среди, против и др.

► временные (указывают на время) – до, в, с, через, по, 
накануне, в течение и др.

► причинные (указывают на причину) – по, от, из-за, за, 
ввиду, благодаря, вследствие и др.

► целевые (указывают на цель) – для, ради, на, за, по и 
др.

► образа действия (указывают на образ действия) – с, 
без, в, по и др.

► дополнительные (указывают на предмет, на который 
направлено действие) – о, об, про, с, по, насчёт и др.

 Один и тот же предлог может выражать разные 
значения (из-за угла – пространственное значение; из-
за болезни – причинное значение).



Предлоги по 
происхождению
► непроизводные (не образованы от других 

частей речи);У, в, на, из, за, из-за, к, над, под, 
до и др.

► производные (образованы от других частей 
речи):
► из наречий – вокруг, около, поперёк, возле, 

внутри, накануне, согласно;Ср.: стоять около – 
наречие; стоять около дома – предлог.

► из существительных – в течение, вследствие;В 
течении реки – существительное с предлогом; в 
течение часа – предлог.

► из деепричастий – благодаря, несмотря на.
Ср.: не смотря в мою сторону – 
деепричастие, несмотря на усталость – предлог.



Обратите внимание!

Предлоги могут употребляться 
с одной или с несколькими падежными 

формами.
► Например, предлог согласно употребляется 

только с дательным падежом (согласно 
приказу, согласно постановлению),

► предлог из-за – только с родительным падежом 
(из-за угла, из-за болезни); 

► предлог в может употребляться с предложным 
падежом и винительным падежом (ср.:в школе 
– в школу).



Правописание 
предлогов

а) пишутся через 
дефис сложные предлоги: из-

за, из-под, по-над;



Правописание предлогов
б) пишутся слитно:
► предлоги со значением причины (можно заменить предлогом из-

за) – ввиду, вследствие; Ввиду болезни – из-за болезни; вследствие 
болезни – из-за болезни.

► предлоги с уступительным значением (можно заменить 
придаточным предложением с союзом хотя) – несмотря на, 
невзирая на; Ср.: несмотря на дождь – хотя был дождь, невзирая 
на непогоду – хотя была непогода.

► предлоги со значением подобия (можно заменить оборотом 
с как) – вроде, наподобие;Вроде пчёлки, наподобие пчёлки – как 
пчёлка.



Правописание 
предлогов
б) пишутся слитно:
► предлоги насчёт, вместо, сверх, внутри в сочетании с 

родительным падежом; Интересоваться насчёт работы, 
вместо меня, сверх плана.

► предлоги с пространственным и другими 
обстоятельственными значениями: навстречу, наперерез, 
наперекор – в сочетании с дательным падежом, а также 
предлог вслед за – в сочетании с творительным падежом; 
Навстречу другу, наперерез течениям, наперекор стихиям, 
вслед за заморозками.



Правописание 
предлоговв) пишутся раздельно:

► предлоги со значением времени – в течение, в продолжение, в 
заключение; В течение недели, в продолжение недели, в 
заключение своего выступления.

► целевые и причинные предлоги – в целях, по причине, в связи;В 
целях экономии, по причине болезни, в связи с болезнью.

► обстоятельственные и дополнительные предлоги – в виде, в силу, 
по мере, в отличие, со стороны, в связи с; В виде сердечка, в силу 
обстоятельств, по мере роста, в отличие от поклонников, со 
стороны дирекции, в связи с новыми возможностями.



Правописание 
предлогов

г) пишутся с конечной гласной е предлоги: 
в течение, в продолжение, в заключение, 

вследствие, наподобие, в отличие.



Обратите внимание!
1) По-разному пишутся однокоренные слова: 
предлог ввиду с родительным падежом пишется слитно 
(ввиду опоздания), предлог в виде с родительным 
падежом пишется раздельно (в виде звёздочки). Пишется 
раздельно фразеологизм иметь в виду.
2) Не смешивайте предлоги в течение, в продолжение, в 
заключение, вследствие, наподобие, в отличие, которые 
пишутся с конечным е, с омонимичными предложно-
падежными формами существительных (на конце 
существительных пишется и).
► Ср.: в течение дня (предлог) –

в течении реки (существительное); в 
продолжение дня (предлог) – в продолжении романа 
этого героя уже не было (существительное); 
в заключение доклада (предлог) – в заключении по 
диссертации (существительное); вследствие обильных 
дождей (предлог) – в следствии по делу допущена 
ошибка (существительное).

► Наречие впоследствии всегда пишется слитно и с 
конечной и.



Обратите внимание!
3) Не смешивайте предлоги вследствие, насчёт, навстречу и др., 
которые пишутся слитно, с омонимичными предложно-
падежными формами существительных. Соответствующие имена 
существительные – самостоятельные слова, поэтому сочетания с 
ними можно поставить в именительный падеж; с предлогами такой 
операции провести нельзя.
► Ср.: идти на встречу с другом (существительное – встреча с 

другом) – идти навстречу другу (предлог); перевести на счёт в 
сбербанке(существительное – счёт в банке) 
– интересовать насчёт экскурсии (предлог).

4) Не смешивайте предлоги несмотря на, невзирая на, которые 
пишутся слитно, с омонимичными деепричастиями с 
отрицательной частицей не, которая пишется раздельно.
► Ср.: невзирая на трудности, несмотря на трудности (предлог) 

– не смотря в мою сторону (деепричастие с частицей не).



Союзы



Разряды союзов по 
строению► простые (состоят из одного слова) – и, а, но, да, если, что, 
когда и др.

► составные (состоят из нескольких слов) – потому что, так как, 
как будто, вследствие того что, с тех пор как, в то время как, для 
того чтобы и др.

► повторяющиеся (состоят из двух или более одинаковых союзов) 
– ни – ни, то – то, не то – не то: Его не было ни в саду, ни в доме; 

► двойные (обязательно состоят из двух частей) – как – так и; не 
только – но и; не столько – сколько; когда – то; если – то; едва – 
как; чем – тем: Чем дальше в лес, тем больше дров.



Разряды союзов по значению
а) сочинительные – связывают однородные члены и простые 
предложения в составе сложносочинённого предложения:
► соединительные (имеют значение соединения): и, да (в 

значении и), ни – ни, и – и, не только – но и, как – так и, тоже, 
также: Я не пришёл, и он не пришёл;

► противительные (имеют значение противопоставления) – а, но, 
зато, да (в значении но), однако (в значении но) и др.: Не он, а я 
сделаю это; 

► разделительные (имеют значение разделения) – или, либо, то – 
то, не то – не то, или – или и др.: Или дождь идёт, или снег 
сыплет; То дождь идёт, то снег сыплет; Не то дождь идёт, не 
то снег сыплет;

► пояснительные союзы – то есть, или (в значении то есть) и др. 
(Мы пели, смеялись, то есть веселись во всю; Лингвистика, или 
языкознание, – это наука о языке);

► присоединительные союзы – да и (Я говорил шёпотом, да и дед 
отвечал вполголоса).



Разряды союзов по 
значениюб) подчинительные – связывают простые предложения в составе 

сложноподчинённого предложения:
► временные (указывают на время) – когда, пока, едва, лишь, 

лишь только, как только и др.: Когда мы вернулись, было уже 
темно; Как только мы вернулись, пошёл дождь;

► причинные (указывают на причину) – потому что, оттого что, так 
как, ибо и др.: Мы остались дома, потому что пошёл дождь; Мы 
остались дома, так как пошёл дождь;

► целевые (указывают на цель) – чтобы (чтоб), для того чтобы, с 
тем чтобы и др.: Пришлось поспешить, чтоб не опоздать к 
ужину;

► условные (указывают на условие) – если, раз и др.: Если не 
хочешь опоздать, поспеши; Раз не хочешь опоздать, поспеши;



Разряды союзов по 
значению

► уступительные (указывают на противоречие одного события 
другому) – хотя; несмотря на то, что; пускай и др.: Хотя было 
ещё темно, на улице было много народу; Пускай погода 
тёплая, всё равно можно простудиться;

► сравнительные (указывают на сравнение) – как будто, словно, 
точно, как, будто, что (в значении как, будто) и др.: Птица 
кричала протяжно, будто плакала;

► следственные (указывают на следствие) – так что: На поезд 
мы опоздали, так что ночь пришлось провести на вокзале;

► изъяснительные (указывают на то, о чём говорят) – что, будто, 
чтобы и др.: Я знал, что приехал не вовремя; Говорят, будто он 
собирался уехать в деревню; Я хочу, чтобы он остался дома.



Обратите внимание!

1) Некоторые союзы имеют омонимы среди 
других частей речи. В частности, что, как, 
когда имеют омонимы среди местоимений и 
местоименных наречий. Для их разграничения 
следует помнить, что относительные местоимения 
и местоименные наречия в составе придаточных 
предложений выполняют функцию членов 
придаточных предложений, тогда как союзы 
членами предложения не являются.
Ср.: Я знаю, что он не придёт (что – союз). – Я 
знаю, что он подарит мне на день рождения (что – 
союзное слово, местоимение)



Обратите внимание!

2) Союз ни – ни имеет омоним среди 
усилительных частиц. Учтите, что 
союз ни – ни всегда является повторяющимся и 
синонимичен повторяющемуся союзу и – и.
► Ср.: Как ни трудно, держись (ни – 

усилительная частица). – Его не 
было ни дома, ни на работе (ни – ни – союз; Его 
не было идома, и на работе).



Обратите внимание!
3) Несмотря на – предлог в простом предложении (Несмотря на усталость, он 
продолжил восхождение к вершине); 
несмотря на то, что – союз в сложноподчинённом предложении с 
уступительным придаточным предложением.
4) Составные союзы потому что, оттого что, в то время как, для того 
чтобы могут распадаться на две части: первая входит в состав главного 
предложения и является самостоятельной частью речи – местоимением и 
местоименным наречием (это член главного предложения); вторая часть 
находится в придаточном и выполняет функцию подчинительного союза.
► Ср.: Он не смог продолжить восхождения, потому что слишком устал (потому 

что – союз). – Он не смог поехать с нами потому, что должен был помочь 
матери по хозяйству (потому – местоименное наречие; обстоятельство 
причины в главном предложении; что – союз).

► Никогда не распадаются на две 
подобные части составные 
союз: так как, так что.



Правописание союзов

а) слитно пишутся союзы: чтобы, также, тоже, 
зато, причём, притом;
б) в два слова пишутся союзы: потому что, оттого 
что, так как, так что, как будто, то есть.



Обратите внимание!

1) Не смешивайте союз чтобы, который пишется 
слитно, с сочетанием местоимения что с 
частицей бы, которые пишутся раздельно (в этом 
случае частицу бы можно изъять или 
переместить).
Ср.: Я хочу, чтобы ты сделал это (чтобы – союз). – Я 
не знаю, что бы ты мог сделать для меня (Я не 
знаю, что ты мог бы сделать для меня; что – 
местоимение, бы – частица).



Обратите внимание!
2) Не смешивайте соединительные союзы тоже, также (их 
можно заменить на союз и), которые пишутся слитно, с 
сочетанием местоимений то и так с частицей же, которые 
пишутся раздельно (в этом случае частицу же можно изъять или 
переместить).
► Ср.: Я не пришёл, он тоже задержался; Я не пришёл, 

он также задержался (Я не пришёл, и он задержался; тоже, 
также – союзы). –Он сделал то же, что и я (Он сделал то, что и 
я; то – местоимение, же – частица).

► Сочетание так же всегда пишется раздельно, если далее 
следует как, ср.: Делай так же, как и я.



Обратите внимание!

3) Не смешивайте противительный союз зато (его 
можно заменить на союз но), который пишется 
слитно, с сочетанием предлога за и 
местоимения то, которые пишутся раздельно (в 
этом случае местоимение то можно изъять или 
заменить на прилагательное или 
существительное).
► Ср.: Дорого, зато мило (Дорого, но мило; зато – 

союз). – За то озеро ещё никто не 
заходил (За озеро ещё никто не заходил; за – 
предлог, то – местоимение); Мы любим его за 
то, что он всегда справедлив (Мы любим его за 
справедливость; за – предлог, то– 
местоимение).



Обратите внимание!
4) Не смешивайте союзы причём, притом (их можно заменить 
друг на друга или на выражение вместе с тем и), которые 
пишутся слитно, с сочетанием предлогов с местоимениями 
(при том, при чём), которые пишутся раздельно (в этом случае 
местоимения можно изъять или заменить на прилагательные и 
существительные).
► Ср.: Дело нужное, притом интересное (Дело 

нужное, причём интересное; Дело нужное, вместе с тем 
и интересное; притом – союз). – При том институте работают 
подготовительные курсы (При институте работают 
подготовительные курсы; при– предлог, том – местоимение).



Обратите внимание!

5) Не смешивайте союзы потому что, оттого 
что (они синонимичны и могут заменять друг 
друга) с сочетаниями по тому, что; от того, 
что (эти сочетания замены не допускают).
► Ср.: Мне скучно, потому что все уехали (Мне 

скучно, оттого что все уехали; потому что – 
союз). – По тому, что он говорил командиру, 
можно было судить о положении дел в 
батальоне (аналогичной замены произведено 
быть не может; по – предлог, тому – 
местоимение).



Частицы



Понятие о частице

Частицы – служебные слова, которые придают 
различные дополнительные оттенки словам и 

предложениям или служат для образования 
форм слов.



Разряды частиц по значению
а) смысловые и модальные – выражают дополнительные смысловые оттенки и 
отношение говорящего к высказыванию:
► указательные – вот, вон, это; 
► уточнительные – служат для уточнения слов и выражений: именно, как раз, просто, 

ровно, точно, чуть не; 
► ограничительные – придают слову или словосочетанию ограничительный оттенок, 

выделяя логически это слово или словосочетание: только, лишь, всё, всего, хотя бы, 
хоть бы; 

► усилительные – усиливают, подчёркивают определённое слово в 
предложении: даже, ведь, уж, прямо, просто, всё-таки, же, ни; 

► вопросительные – оформляют вопрос: ли, неужели, разве, что, что ли; 
► восклицательные – передают восхищение, удивление, негодование: как, что за;Что 

за прелесть эта ночь!; Как Днепр широк!
► утвердительные – обозначают утверждение: да, ага, ещё бы, точно; 
► отрицательные – служат средством выражения отрицания: не, нет, ни, вовсе не, 

далеко не, отнюдь не; 
б) формообразующие – служат для образования грамматических форм:
► повелительного наклонения глагола: пусть, пускай, да, давай; 
► условного наклонения глагола: бы, б; 
► степеней сравнения прилагательных и наречий: более, менее, самый. 



 Правописание частиц
А) Раздельное и дефисное написание частиц
► Пишутся раздельно частицы бы (б), же (ж), ли (ль).
Зашёл бы к нам; Когда же он приедет?; Готовы ли вы к отъезду?
► Пишутся через дефис частицы -ка, -тка, -с, -де, -то.
Заходи-ка в дом; Ботинки-то почистить надо; Он-де зайдёт 
послезавтра; Слушаю-с.
► Частица таки пишется через дефис с глаголами, с наречиями и 

другими частицами.
Зашёл-таки, долго-таки, наконец-таки, всё-таки, довольно-таки, 
так-таки, опять-таки.
► В остальных случаях таки пишется раздельно.
Он таки узнал меня.


